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В Киеве состоялось совещание профсоюзного актива 
АЭС и ВостГОК 

-Главным мотивом ожидав-
шейся конференции трудового 
коллектива НАЭК "Энергоатом" 
было стремление высказать от-
ношение к задолженности по 
зарплате. Но задолженность на-
кануне конференции в основном 
ликвидировали, а глубинные 
проблемы остались. Потому ре-
шено было профсоюзный "ху-

зы^рал" не отменять, оперативно 
я .трансформировав его в совеща-

ние профсоюзного актива атом-
ных электростанций и Восточно-
го горно-обогатительного комби-
ната. 

Основные вопросы, вынесен-
ные на обсуждение, нашли от-
ражение в резолюции. 

Обсудив положение дел в 
атомной энергетике, участники 
совещания отметили, что в 
последние месяцы правитель-
ством Украины, Минтопэнерго 

и НАЭК "Энергоатом" проведе-
на значительная работа по ре-
формированию оптового рын-
ка электроэнергии, что позво-
лило более чем в десять раз 
увеличить сбор средств за по-
требленную электроэнергию по 

сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В свою 
очередь, действующий алго-
ритм распределения этих 
средств между участниками оп-
тового рынка не позволяет зна-
чительно улучшить экономи-
ческое положение НАЭК "Энер-
гоатом". Установленный тариф 
на электроэнергию атомных 
станций не дает возможности, 
даже теоретически, покрывать 
затраты на проведение ремон-
тных работ и поддержку в бе-
зопасном состоянии атомных 
энергоблоков, производить те-
кущие платежи, платежи в бюд-
жет всех уровней, обеспечи-
вать выплату заработной пла-
ты работникам и другие соци-
альные гарантии, предусмот-
ренные коллективными догово-
рами обособленных подразде-
лений НАЭК "Энергоатом" и 

ВостГОК. 
С учетом специфики атом-

ных электростанций, касаю-
щейся необходимости макси-
мально концентрировать фи-
нансовые ресурсы для закупки 
свежего и отправки отработан-

ного ядерного топлива, вполне 
мог бы произойти срыв подго-
товки атомных энергоблоков к 
работе в осенне-зимний пери-
од, если бы не экстренные 
меры, предпринятые прави-
тельством, министерством и 
НАЭК "Энергоатом". К таким 
мерам относятся: 

— смена алгоритма распре-
деления денежных средств на 
оптовом рынке электроэнергии 
без учета задолженности в пре-
дыдущие периоды, что должно 
было привести к увеличению 
поступлений на расчетный счет 
компании ежемесячно от 50 до 
100 миллионов гривен; 

— подготовка к составлению 
фьючерных контрактов на сум-
му 350 миллионов гривен; 

— повышение тарифа на 
электроэнергию НАЭК "Энерго-
атом" до 9,77 копейки за кило-
ватт-час, что должно привести к 
увеличению ежемесячных по-
ступлений до 30 миллионов гри-
вен. 

"Реализация указанных ме-
роприятий, — подчеркивается 
в резолюции совещания, — по-
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зволила бы в полной мере про-
вести ремонтные работы на 
АЭС накануне осенне-зимнего 
периода эксплуатации, обеспе-
чить атомные электростанции 
свежим ядерным топливом и 
выполнить обязательства по 
своевременной выплате зара-
ботной платы работникам АЭС. 
Частичная реализация указан-
ных мероприятий из-за дест-
руктивной позиции Минтопэ-
нерго была произведена толь-
ко в конце октября текущего 
года." 

В результате на конец октяб-
ря в трудовых коллективах АЭС 
сложилась ситуация, "которая 
могла привести к непредсказуе-
мым последствиям". 

В постановляющую часть 
резолюции участники совеща-
ния внесли шесть пунктов. Вот 
они. 

Поддержать действия прави-
тельства и вице-премьер-мини-
стра Тимошенко Ю.В. по рефор-
мированию топливно-энергети-
ческого комплекса Украины. 

(Окончание на стр. 2) 
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ЗАЯВЛЕНИЕ 
ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПОСЛЕДСТВИЯХ СТРОИТЕЛЬСТВА И ЭКСПЛУАТАЦИИ ЗАВОДА 
ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ЖИДКИХ РАДИОАКТИВНЫХ ОТХОДОВ НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
АТОМНОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 

1. ЦЕЛЬ СТРОИТЕЛЬСТВА ЗАВО-
ДА ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ЖИДКИХ РА-
ДИОАКТИВНЫХ ОТХОДОВ НА ЧЕР-
НОБЫЛЬСКОЙ АТОМНОЙ ЭЛЕКТРО-
СТАНЦИИ 

В соответствии с "комплексной про-
граммой вывода Чернобыльской АЭС 
из эксплуатации, завод по переработ-
ке жидких радиоактивных отходов 
(ЗПЖРО) является условием перехода 
к снятию с эксплуатации Чернобыльс-
кой АЭС. ЗПЖРО необходим для пере-
работки накопленных на Чернобыльс-
кой АЭС жидких радиоактивных отхо-
дов (ЖРО) и ЖРО, которые будут об-
разовываться в процессе снятия бло-
ков ЧАЭС с эксплуатации. ЗПЖРО бу-
дет перерабатывать отходы только 
объектов Чернобыльской АЭС и не 
предназначен для обращения с ЖРО 
других ядерных объектов. Ввод завода 
в эксплуатацию позволит создать рабо-
чие места для персонала, высвобожда-
емого при выводе ЧАЭС из эксплуата-
ции. 

Завод по переработке жидких ра-
диоактивных отходов строится по про-
екту консорциума Belgatom/SGN/ 
Ansaldo, имеющего большой опыт ра-
бот в области обращения с радиоактив-
ными отходами. В проекте ЗПЖРО в 
качестве основного процесса перера-
ботки низко- и среднеактивных отходов 
(кубовый остаток, ионообменные смо-
лы и пульпа перлита) будет реализо-
вана технология цементирования, кото-
рая позволит преобразовать жидкие 
радиоактивные отходы в состояние, 
позволяющее производить захороне-
ние. Такая технология обеспечит наи-
более оптимальное, с учетом экономи-
ческого фактора, решение утилизации 
радиоактивных отходов. 

Завод по переработке жидких ра-
диоактивных отходов будет построен на 
промплощадке Чернобыльской АЭС. 
Проектный срок службы ЗПЖРО со-
ставляет 20 лет. Проектная производи-
тельность завода - 2500 м*/год по ис-
ходным ЖРО. 

2. ОЖИДАЕМОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ 
ЗПЖРО НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ 

При строительстве ЗПЖРО радиа-

ционное воздействие на окружающую 
природную среду определяется особен-
ностями производства работ на промп-
лощадке ЧАЭС и является крайне не-
значительным. Нерадиационное воз-
действие на окружающую природную 
среду не превышает обычного влияния 
строительных работ такого масштаба. 

В процессе эксплуатации ЗПЖРО 
может оказывать следующее воздей-
ствие на окружающую среду: 

- радиационное (радиоактивные 
выбросы и сбросы); 

- нерадиационное (общеэкологичес-
кие факторы). 

Проектные решения, принятые для 
ЗПЖРО, исключают генерирование 
жидких радиоактивных сбросов в окру-
жающую среду. Жидкие радиоактивные 
среды, образующиеся при технологи-
ческих операциях, собираются в специ-
альные емкости и направляются на пе-
реработку. На случай аварийных ситу-
аций проектом ЗПЖРО предусмотрена 
многобарьерная система локализации 
жидких РАО, которая исключает сброс 
жидких радиоактивных веществ в окру-
жающую среду. 

Нерадиационное воздействие на 
окружающую среду при нормальной 
эксплуатации ЗПЖРО определяется 
выбросом цементной пыли вентиляци-
онной системой завода. Максимальная 
величина содержания данного загряз-
нителя в приземном слое воздуха со-
ставляет 0,039 мг/м3, при установлен-
ном уровне предельного содержания 
пыли для населенных пунктов 0,5 мгЫ 

Бытовые стоки от ЗПЖРО направ-
ляются на существующие очистные со-
оружения Чернобыльской АЭС, мощ-
ность которых достаточна для обеспе-
чения очистки сточных вод от объекта. 

Производственные стоки от ЗПЖРО 
направляются в замкнутую систему про-
изводственной канализации Черно-
быльской АЭС для переработки в со-
ответствии с требованиями норм безо-
пасности. 

Проведенные расчеты показали, 
что: 

- при нормальной эксплуатации вли-
яние выбросов ЗПЖРО в воздушную 

среду на персонал Чернобыльской АЭС 
незначительно, а на население на гра-
нице 30-км зоны — фактически отсут-
ствует. 

- загрязнение почвы, открытой вод-
ной поверхности, растительности и ис-
точников водозабора пренебрежимо 
мало. При условии нормальной эксплу-
атации, по консервативной оценке, заг-
рязнение за весь 20-летний период ра-
боты завода составит около 400 БкМ в 
радиусе 50 м от ЗПЖРО, при существу-
ющем уровне загрязнения в районе раз-
мещения завода более 3700 Бк/iuf; 

- при максимальной аварии с выб-
росом радиоактивных веществ радиа-
ционное воздействие на население на 
границе 30-км зоны может составить 
максимум 20 мкЗв в год (годовая квота 
предела дозы в соответствии с НРБУ-
97 составляет 40 мкЗв), а воздействие 
на персонал не превысит установлен-
ных НРБУ-97 нормативов при нормаль-
ной эксплуатации; 

- наиболее опасной аварийной си-
туацией в плане нерадиационного воз-
действия является разгерметизация 
емкости с азотной кислотой. При такой 
аварии кислота полностью локализует-
ся в пределах помещения, а макси-
мальная концентрация паров азотной 
кислоты в приземном слое воздуха вок-
руг ЗПЖРО составит 0,5 мкг/м\ что зна-
чительно ниже предельно допустимой 
концентрации данного загрязнителя 
для населенных пунктов (400 мкг/wi). 

- отсутствие сбросов ЖРО в окружа-
ющую среду исключает загрязнение 
грунтовых вод и водных бассейнов и 
исключает опосредованное влияние на 
флору и фауну; 

- вследствие небольшой производи-
тельности завода не будет генерации 
значительного количества тепловой 
энергии, которая рассеивается в окру-
жающей среде. Воздействие на микро-
климат региона, что могло бы привести 
к необратимым изменениям и наруше-
нию экологического равновесия, отсут-
ствует. 

По всем перечисленным видам воз-
действия, как при нормальной эксплуа-
тации, так и в проектных аварийных 

ситуациях, влияние ЗПЖРО на окружа-
ющую природную среду крайне мало и 
значительно ниже пределов, установ-
ленных нормативными документами 
Украины. 

С учетом проведенных оценок и сло-
жившейся радиационной обстановкой 
в районе Чернобыльской АЭС в резуль-
тате аварии 1986 года, воздействие 
ЗПЖРО на все звенья экосистемы, при-
сущие данной территории, является 
незначительным и не ухудшит суще-
ствующую экологическую обстановку. 

3. ПЕРЕЧЕНЬ ПРЕДУСМОТРЕН-
НЫХ ПРОЕКТОМ МЕРОПРИЯТИЙ ПО 
НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЛИЯНИЕМ 
ЗПЖРО НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ 

Проектом предусмотрены следую-
щие мероприятия по наблюдению и 
контролю за деятельностьюЗПЖРО и 
влиянием его на окружающую среду: 

3.1. Интеграция систем экологичес-
кого мониторинга ЗПЖРО в систему 
экологического мониторинга 30-км 
зоны вокруг Чернобыльской АЭС. Си-
стема мониторинга учитывает пара-
метры метеорологической обстановки 
площадки расположения Чернобыль-
ской АЭС в целом и ЗПЖРО в частно-
сти. Сеть пунктов радиогидрогеологи-
ческого мониторинга с целью контро-
ля содержания основных дозообразу-
ющих радионуклидов (Si80 и Cs137) в 
подземных водах площадки Черно-
быльской АЭС была установлена в 
период с 1989 по 1999 год. Предназ-
начение данной сети наблюдения -
обеспечение мониторинга миграции 
радионуклидов в подземных водах и 
контроль радиоактивных сбросов в со-
ответствии с требованиями, установ-
ленными в нормативных документах. 
Мониторинг подземных вод осуществ-
ляется Институтом геологии Академии 
наук Украины и МЧС Украины. 

3.2. Эксплуатация существующей в 
30-километровой зоне отчуждения и 
обязательного (безусловного) отселе-
ния сети радиогеохимического контро-
ля почвогрунтов, биоты и снежного по-
крова. 

3.3. Эксплуатация существующей на 
площадке Чернобыльской АЭС сети 

наблюдательных скважин для монито-
ринга грунтовых вод. Три дополнитель-
ные наблюдательные скважины были 
построены в непосредственной близо-
сти от ЗПЖРО. 

3.4. Для контроля газо-аэрозольных 
выбросов в проекте ЗПЖРО предусмот-
рена система непрерывного радиаци-
онного контроля всего воздушного по-
тока в вентиляционной трубе. 

4. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА НАЭК "ЭНЕР-
ГОАТОМ" (ЗАКАЗЧИКА ПРОЕКТА) ПО 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ЗПЖРО В СООТВЕТСТВИИ С ЭКОЛО-
ГИЧЕСКИМИ ТРЕБОВАНИЯМИ 

Эксплуатирующая организация -
Национальная атомная энергогенери-
рующая компания "Энергоатом" несет 
ответственность за безопасную эксплу-
атацию ЗПЖРО в соответсівии с зако-
нодательством Украины. 

НАЭК «Энергоатом» в отношении 
ЗПЖРО обеспечит: 

- безопасную эксплуатацию завода 
по переработке жидких радиоактивных 
отходов в соответствии с действующи-
ми в Украине законами, нормативными 
документами, инструкциями по эксплуа-
тации, технологическими регламентами; 

- соответствующую структуру у п р а в і 
ления; _ 

- необходимую квалификацию об f 
служивающего персонала; 

- постоянный контроль в процессе 
эксплуатации ЗПЖРО за всей деятель-
ностью по обеспечению экологических 
требований. Отчеты по деятельности 
ЗПЖРО будут предоставляться в орга-
ны государственного управления и ре-
гулирования Украины и будут доступны 
для общественности. 

НАЭК "Энергоатом", как эксплуати-
рующая организация, несет всю полно-
ту ответственности за последствия на-
рушения условий безопасной эксплуа-
тации ЗПЖРО. 

Руководитель проекта 
от консорциума Belgatom 

М. Lienard 
Главный исполнительный 

директор НАЭК "Энергоатом" 
Н.А. Фридман 

ЭНЕРГИЯ РЕЗОЛЮЦИЙ 
(Начало на стр. 1) 

Учитывая отсутствие ре-
альной оценки ситуации, сло-
жившейся в трудовых коллек-
тивах АЭС и ВостГОК, и затя-
гивание реализации мер по ее 
разрешению, обратиться в ЦК 
Атомпрофсоюза с просьбой о 
проведении внеочередного 
заседания президиума, на ко-
тором заслушать отчет мини-
стра топлива и энергетики Ер-
милова С.Ф. относительно 
действий Минтопэнерго по ре-
шению вопросов функциони-
рования ядерных энергобло-
ков в осенне-зимний период. 
Исходя из результатов рас-
смотрения, определиться от-
носительно инициирования 
перед премьер-министром Ук-
раины Ющенко В.А. вопроса о 
целесообразности пребыва-
ние Ермилова С.Ф.в занимае-
мой должности. 

Обратиться к средствам 
массовой информации, пуб-
личным политикам и членам 
правительства с предложени-
ем прекратить невзвешенные 
выступления в средствах мас-
совой информации о состоя-
нии топливно-энергетическо-
го комплекса, что, по мнению 
профсоюзного актива, приво-
дит к дополнительному ослож-
нению ситуации в энергети-
ческом комплексе. 

Обратиться к Президенту 
Украины Кучме Л.Д. и пре-
мьер-министру Украины 
Ющенко В.А. относительно 
прекращения Государствен-
ной налоговой инсг іекцией 
принудительного изъятия про-

мышленных запасов и транс-
порта АЭС Украины в счет по-
гашения задолженности перед 
бюджетами всех уровней и 
безосновательного заведения 
уголовных дел на руководите-
лей предприятий отрасли. 

Оказать поддержку дей-
ствиям руководства НАЭК 
"Энергоатом", направленным 
на реализацию мероприятий 
по стабилизации экономичес-
кого состояния компании. 

Обратиться к президенту 
НАЭК "Энергоатом" Недашков-
скому Ю.А. по вопросу пере-
числения до 8.11.2000 денеж-
ных средств в фонд ядерно-
топливного цикла в объеме 
10,5 миллиона гривен с после-
дующим направлением их на 
выплату зарплаты работникам 
ВостГОК. 

В эти же дни ЦК Атомпроф-
союза распространил текст 
обращения к работникам 
ядерной энергетики и про-
мышленности Украины. 

В нем отмечается, что в 
последние годы необычайно 
осложнилось положение дел в 
трудовых коллективах АЭС из-
за невыплат зарплаты и недо-
статочного финансирования 
для безопасной эксплуатации 
ядерных энергоблоков. С при-
ходом правительства Виктора 
Ющенко ситуация значитель-
но улучшилась. В частности, 
Кабмином инициированы и 
приняты изменения и допол-
нения к Закону ̂ р а и н ы "Об 
использовании ядерной энер-
гий и радиаЦйойной"'"бвзопас-
ности1' и постановление b*jeo-
тложных мерах по повышению 

безопасности и надежности 
функционирования ядерной 
энергетики, способствующие 
решению ряда вопросов отно-
сительно увеличения поступ-
лений, исключительно "живы-
ми" деньгами, за использован-
ную электроэнергию, создания 
"прозрачной" схемы сбора и 
ликвидации безденежной 
формы расчетов, законода-
тельного закрепления взаим-
ной ответственности субъек-
тов энергорынка. 

Благодаря этим карди-
нальным мерам в короткий 
срок была погашена задол-
женность по заработной пла-
те , удалось остановить отток 
квалифицированных специа-
листов АЭС за пределы стра-
ны, решен вопрос обеспече-
ния генерирующих предприя-
тий свежим ядерным топли-
вом, улучшено состояние их 
готовности к осенне-зимнему 
периоду. 

Однако в начале сентября 
нынешнего года в трудовых 
коллективах отрасли усили-
лось социальное напряжение, 
что представляло угрозу бе-
зопасной эксплуатации ядер-
ных энергоблоков. Вызвана 
она была, прежде всего, не-
выполнением достигнутых до-
говоренностей по выплате 
зарплаты и условиям коллек-
тивных договоров, а также не-
последовательностью дей-
ствий Минтопэнерго при ре-
шении насущных проблем от-
расли. В этот период ЦК 
Атомпрофсоюза с участием 
профкома компании проводи-

л и ежедневные совещания в 

НАЭК "Энергоатом", вели по-
стоянные пере говоры на 
уровне правительства, стре-
мясь как можно быстрее ре-
шить вопрос задолженности. 
Эти шаги, а также конструк-
тивные действия правитель-
ства , сделали возможной 
выплату заработной платы 
работникам АЭС и Восточно-
го горно-обогатительного ком-
бината. 

ЦК Атомпрофсоюза, под-
черкивается в обращении, 
признателен трудовым кол-
лективам отрасли, членским 
организациям за понимание, 
поддержку, выдержку в таких 
сложных условиях и доверие 
к профсоюзу, благодаря чему 
удалось сохранить стабиль-
ность в эксплуатации генери-
рующих предприятий, отсто-
ять законные права и интере-
сы их работников. 

ЦК Атомпрофсоюза выска-
зал надежду, что подобное 
обращение — последнее . 
Вскоре увидит свет отрасле-
вая профсоюзная газета, ко-
торая будет информировать о 
жизнедеятельности трудовых 
коллективов, членских орга-
низаций А т о м п р о ф с о ю з а , 
т о п л и в н о - э н е р г е т и ч е с к о г о 
комплекса в целом и даст воз-
можность всем работникам 
атомной энергетики и про-
мышленности высказаться на 
своих страницах. 

... Профсоюзная осень ухо-
дящего века богата урожаем 
действия. Согреет ли энергия 
ее резолюций в зимнюю пору? 

Виктор КАПУСТА 

©2 S K „ ПРОПОНУЄ ГУРТОМ КОЛО-моркст ТА ДРІБНИМ ГУРТОМ 
И ПРАЛЬНІ ПОРОШКИ в асортименті. 
И М И Л О (господарське, туалетне).-
И Ш А М П У Н І . ЗУБНІ ПАСТИ. 
И М И Ю Ч І ЗАСОБИ та для ЧИЩЕННЯ П О С У Д У ^ 
И ТУАЛЕТНИЙ ПАПІР, 
и Л А К И , ДЕЗОДОРАНТИ, ГЕЛІ. 
И ЗАСОБИ для ГОЛІННЯ; 
и КРЕМИ. ПОДАРУНКОВІ НАБОРИ. 

м .Чернігів, вул.Широка, 2 
(04622) 2-60-51» 2-50-67 
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ВЛАДИМИР УДОВИЧЕНКО: "СЛАВУТИЧ МОЖЕТ 
РЕАЛЬНО ВЫЙТИ НА ПРОФИЦИТ РАБОЧИХ МЕСТ" 
Новая рубрика — "Рабочее место" 

Сегодня, когда до закрытия 
Чернобыльской АЭС остался 
ровно 1 месяц, в Славутиче (с 
высоких трибун и на маленьких 
кухнях) все чаще звучит слово-
сочетание "социальная защита". 
Само это понятие столь мноГо-
планово, что невольно трактует-
ся разными людьми по-разному. 
Чтобы узнать, как толкуют поня-
тие социальной защиты славут-
чане, "ТС" провел небольшой 
соцопрос на улицах города. Не 
скрою — ответы были разные: 
кто-то говорил о том, что соцза-
щита — это предоставление 
славутчанам ряда налоговых и 
жилищных льгот; кто-то — о со-
хранении городской инфраструк-
туры; кто-то — о поддержке си-
стемьГдошкольного и школьно-
го образования, а также медици-
ны. Среди массы опрашиваемых 
сразу наметилась значительная 
группа, которая четко связыва-
ла социальную защиту с наличи-
ем рабочих мест. Пожалуй, наи-
более емко высказался работ-
ник ЧАЭС Николай П.: 

•1В'- Не надо меня защищать — 
з в і щ а й т е стариков и детей, а 
я здоровый мужик и сам могу 
г ормить себя и свою семью. 
хццДко дайте мне возможность 
работать и зарабатывать! 

— Вы хотите сказать, что пы-
тались найти работу вне ЧАЭС 
и не смогли? 

— Да где ее найти? Все кру-
гом трубят: есть работа, созда-

ем рабочие места, а где они? Как 
на них устроиться? 

Так и возникла идея новой 
газетной рубрики, которая так и 
будет называться —• "Рабочее 
место". Первым к участию в ней 
я пригласила славутичского го-
родского голову Владимира Удо-
виченко. 

— Владимир Петрович, как 
только в нашей газете появля-
ется сообщение о том, что но-
восозданное предприятие 
даст'городу столько-то рабо-
чий мест, на нас обрушивает-
ся шквал звонков — как по-
пасть туда на работу, как уст-
роиться, к кому обратиться? 
Так было после презентации 
"Відродження Полісся", ра-
диоэкологической лаборато-
рии — список можно продол-
жить... 

— Желающим устроиться на 
работу надо прежде всего сле-
дить за информацией. Кстати, 
коль речь зашла о радиоэколо-
гической лаборатории, напом-
ню, что в ее штат планируется 
54 работника, и в общем-то он 
на сегодня уже практически на-
бран. Всего же в двух наших ла-
бораториях работает около 120 
человек. Я почему привел этот 
пример? Никто никому не прине-
сет рабочее место на блюдечке 
— те времена, когда на работу 
приглашали, а то и заставляли 
выйти, ушли в прошлое. Сегод-
ня, чтобы заработать на жизнь, 

надо побегать. Мы сейчас жи-
. вем в рыночной экономике — 

это уже даже на Западе призна-
ли. А рынок, прежде всего, — 
это рынок труда и конкуренция 
при трудоустройстве. Безрабо-
тица, к сожалению, является ос-
новным социальным признаком 
рыночной экономики. Есте-
ственно, самые выгодные и пре-
стижные рабочие места запол-
няются на конкурсной основе. 
Это касается и рабочих мест — 
так получили рабочие места 
300 человек, — открывающих-
ся на предприятиях-субъектах 
свободной экономической зоны, 
— там к кандидатам в большин-
стве своем тоже применяются 
жесткие профессиональные 
требования. 

На днях вступит в действие 
городская программа, которая 
так и называется — "Рабочее 
место". Одним из ее пунктов пре-
дусмотрено создание банка дан-
ных о рабочих местах в Славу-
тиче. Мы будем стараться рас-
писать до единого рабочего ме-
ста в международных проектах, 
на объекте "Укрытие", на комп-
лексе по переработке радиоак-
тивных отходов на работах по 
выводу из эксплуатации блоков 
ЧАЭС. Эта информация будет 
широко распространяться, но 
славутчанам необходимо опре-
делиться: ищут они работу или 
ждут, пока их сократят, и в слу-
чае необходимости пройти про-

фессионапьную переподготовку 
— у них будет такая возмож-
ность по программеTACIS. 

Конечно, можно сказать, 
что свободных рабочих мест 
пока нет. Так ведь и сокраще-
ния с ЧАЭС пока нет. Эти про-
цессы, я надеюсь, будут идти 
параллельно, но мы подстра-
ховались — благодаря Про-
грамме социальной защиты — 
и можем рассчитывать на ком-
пенсации. Так что социальные 
гарантии есть. 

Кроме того, не исчерпаны 
резервы рабочих мест 30-кило-
метровой зоны. Я сразу скажу — 
мы не пойдем по пути увольне-
ния житепей Иванковского и 
Черниговского районов. Мы не 
можем наступать на интересы 
этих людей, потому что они не в 
лучшем, а подчас и в худшем 
положении, чем мы. 

— Если некий славутчанин 
хочет работать в Славутиче, 
он сможет найти здесь рабо-
чее место? 

— Самая серьезная защита, 
самые надежные гарантии — 
это наличие рабочих мест. И 
потому я борюсь за их создание. 
Со мной многие не согласны, но 
я уверен, что проводимая нами 
в последние годы политика — 
единственно верная. Никакая 
компенсация никогда не дает 
уверенности в завтрашнем дне 
— не надо себя обманывать. 
Это с одной стороны. С другой 

— как это ни парадоксально — 
Славутич может реально выйти 
на профицит рабочих мест. 

— У нас наметилась не-
хватка рабочих рук? 

— Как сказать. То и дело при-
ходится слышать: увольняйте 
черниговчан с ЧАЭС — оставь-
те рабочие места славутчанам. 
И никто не хочет вспомнить, что 
эти люди были приняты на ра-
боту потому, что оказались хо-
рошими специалистами. Ну, 
уволим специалистов — с кем 
станцию закрывать будем, без 
профессионалов? А сколько 
черниговских педагогов у нас 
работает — и каких! А строите-
ли? А люди других специально-
стей? За что их уволить? За то, 
что в момент их трудоустройства 
не нашлось на занятые ими ра-
бочие места славутчан? И ведь 
что печально — история эта мо-
жет повториться. Кто-то будет 
сидеть и ждать сокращения, кто-
то компенсации, а на созданные 
рабочие места придут жители 
других регионов. Я не преувели-
чиваю: "Укрэнерго" не смогло 
набрать работников на строи-
тельство комплекса по перера-
ботке РАО. Пока из Славутича 
не набрано 300 человек, со вре-
менем эта цифра может возра-
сти до 1000. 

— Боюсь, строители — это 
не та специальность, которая 
распространена в Славутиче. 

— А по своей "родной" спе-

циальности человек, возможно, 
так никогда работу и не найдет. 
Славутчанам надо быть актив-
нее и смелее — и решаться на 
переобучение. 

— Многие славутчане се-
годня в растерянности — ос-
таваться или уезжать. 

— Я говорил раньше и повто-
ряю снова: это каждый должен 
решить сам. Конечно, если спе-
циалист уже договорился о тру-
доустройстве и его ждут на но-
вом месте —ему, вероятно, есть 
смысл говорить об отъезде. Но 
практика показывает, что никто 
и нигде нас особенно не ждет — 
везде свои проблемы. С другой 
стороны, где сейчас можно най-
ти другой город с такой инфра-
структурой, как Славутич? 

Записала Майя РУДЕНКО 

УКРАИНА ДВИЖЕТСЯ 
ПО ЗАМКНУТОМУ КРУГУ 

На совместном заседании предста-
вителей общественных организаций и 
профсоюзов атомной энергетики, со-
стоявшемся 2 ноября, почти все высту-
павшие уверенно заявляли:хватит дис-
кутировать по поводу того, кто закры-
вает Чернобыльскую АЭС — Запад или 
У'- ^ н а , следует ее закрывать или 
h o J - И тем не менее так или иначе этой 
темы касались. Причем, что интересно, 
р " - іавляющем своем большинстве 

ліьіваясь против закрытия ЧАЭС. 
^^Так отметил представитель Партии 
защиты пенсионеров Украины Анатолий 
Тышкевич, "мы все виноваты" в том, что 
вовремя не донесли до Президента ин-
формацию, необходимую для выработ-
ки верной оценки. Что ж, если бы Лео-
нид Кучма вовремя услышал от г-на 
Тышкевича, что "по расчетам англичан, 
для строительства АЭС необходимо $2 
млрд., а для закрытия - $100 млрд.", то, 
возможно, и не торопился бы... 

Хотя как знать! Атомные станции ста-
реют физически — износ оборудования. 
"Моральный" же аспект проблемы — 
покруче износа. К примеру, директор 
Госдепартамента ядерной энергетики 
Георгий Копчинский констатирует, что 
сегодня пюбое, даже самое незначи-
тельное ЧП на атомной станции, куда 
менее серьезное, чем в 1986 г. на Чер-
нобыльской, вызывает крайне негатив-
ный резонанс в обществе и очень силь-
но бьет по имиджу атомной энергетики. 
Причем не только в Украине. Некоторые 
страны всерьез занялись даже сверты-
ванием атомной энергетики. 

Кроме того, по мнению г-на Копчин-
ского, в пору нынешнего экономическо-
го кризиса формируются крайне напря-
женные планы по выработке электро-
энергии. Блоки АЭС работают на износ, 
атомщики вновь забывают о вопросах 
безопасности. Без разработки комплек-
сной программы модернизации ядер-
ных блоков, на реализацию которой 
потребуется 3-4 года, Украина "в любой 
момент может получить то, что про-
изошло в 86-м году". 

Если взвесить эти соображения как 
следует, получается, что, пока не по-
здно, ЧАЭС действительно лучше зак-
рыть — от греха подапьше! 

Вот только не станут ли и без того 
напряженные планы по выработке элек-
троэнергии вообще непосильными?! И 
второе — чем заменить выбывающие 
мощности? 

Что касается первого вопроса, Укра-
ина выбор уже сделала — нужно побыс-
трее достроить два блока на РАЭС и 
ХАЭС. К сожалению, здесь также суще-
ствуют некоторые "но". О них на сове-
щании очень хорошо сказали Борис Де-
мидюк и Александр Воевода, представ-
лявшие "Укрэнерго". Они обратили вни-
мание присутствующих на неподготов-
ленность энергетической инфраструкту-
ры (проще говоря, линий электропере-
дач) к спешно проводимому реформи-
рованию. Надо ли говорить, что никаких 
денег на реконструкцию электросетей ни 
в каких программах не предусмотрено? 
А это немалые деньги! К примеру, ана-
логичная работа - реконструкция ЛЭП, 
отводящих энергию от Ривненской АЭС, 
оценивается в 0,5 млрд.! 

В то же время, по словам г-на Деми-
дюка, Чернобыльская станция наряду 
с Трипольской является основным ис-
точником электроэнергии для Киевской, 
Житомирской и ряда других областей, 
которые питаются от линий в 330 кВ. 
Так вот, прежде чем затевать рефор-
му, не мешало бы поднять напряжение 
в сетях до 750 кВ, иначе задача элект-
ропитания хотя бы столицы государ-
ства может стать, мягко говоря, пробле-
матичной. 

Но и этим круг проблем не исчерпы-
вается. Г-н Воевода отметил, что для 
компенсации выбывающей мощности 
ЧАЭС за счет генерируемой на ТЭС 
электроэнергии в будущем году необ-
ходимо дополнительно закупить и 
сжечь 4 млн. т угля. Подобное увеличе-
ние его добычи в родном отечестве 
представляется нереальным. Значит, 
уголь придется закупать за рубежом... 
Кроме того, производственные мощно-
сти ТЭС находятся ничуть не в лучшем 
состоянии, чем АЭС. Выдержат ли они 
возросшую нагрузку? 

Поэтому стоит ли удивляться, что 
большинство участников упомянутого 
заседания, пусть и исподтишка, но рас-
сматривали именно варианты продол-
жения работы последнего блока Чер-
нобыльской — от нескольких дней до 
нескольких месяцев? И как знать, мо-
жет, ЧАЭС еще действительно порабо-
тает и после 15 декабря. 

После чего-Украина опять отправит-
ся по замкнутому, -йі^орошо накатан-
ному кругу: закрывать— и&закрывать... 

Владимир ТИЛИТКОВУЦИАН 

ЗАКРЫТИЕ ЧАЭС: ВРЕМЯ ПОШЛО. КУДА? 
Визит президента Европейского 

банка реконструкции и развития Жана 
Лемьера происходил на фоне поруче-
ния Совета национальной безопасно-
сти и обороны Украины (СНБОУ) Каб-
мину рассмотреть возможность загруз-
ки в 3-й чернобыльский блок свежего 
топлива и предупреждения главы пар-
ламента послу США, что в случае, если 
Запад не даст денег на достройку реак-
торов на Ровненской и Хмельницкой 
АЭС (проект Х2Р4), Чернобыльская 
АЭС не будет остановлена 15 декабря. 

Впрочем, позднее прозвучали заяв-
ления про то, что изучение возможнос-
ти — это еще не сама загрузка. А Иван 
Плющ, после встречи с Жаном Лемье-
ром, сказал, что "президент ЕБРР его 
немного успокоил, заверив, что исполь-
зует все свое влияние на директоров 
банка, чтобы убедить их в целесообраз-
ности предоставления Киеву кредита на 
достройку двух атомных блоков". Впро-
чем, на встрече с журналистами в Борис-
польском аэропорту господин Лемьер уже 
не бып таким оптимистом: "Лично я ду-
маю, что мы никогда еще не были так 
близко к окончательному решению. Но 
каким будет это решение,—положитель-
ным или отрицательным, — я пока что 
сказать не могу. Повторяю: прогресс есть, 
но есть и определенные вопросы, на ко-
торые я допжен получить ответ". 

Среди "вопросов" на первом месте, 
очевидно, возобновление сотрудниче-
ства Украины с МВФ. Известно, что в 
проекте достройки Х2Р4 из 1,4 млрд. 
долларов собственно ЕБРР даст толь-
ко около 200 млн., остальное — Евро-
комиссия, Евроатом, Россия. Поэтому 
других потенциальных участников про-
ектов очень интересует (в плане возвра-
та кредита) экономическая ситуация в 
Украине, оценку которой через сотруд-
ничество или несотрудничество дает 
именно МВФ. А МВФ, как следует из 
переговоров с директором второго ев-
ропейского департамента фонда Джо-
ном Одлинг-Сми, положительно оцени-
вает изменения в украинской экономи-
ке, произошедшие со времени прекра-
щения кредитования в сентябре про-
шлого года, но считает, что эти изме-
нения недостаточны для того, чтобы 
гарантировать возврат будущих креди-
тов (хотя за год без внешнего финан-
сирования Киев ни разу не сорвал вып-
лату предыдущих долгов своим зару-
бежным кредиторам). 

Еще одно условие ЕБРР — рефор-
мы и эффективная приватизация в 

энергетике. Господин Лемьер особо 
подчеркнув что развитие событий в ук-
раинском ТЭКе за последнее время 
банк оценивает позитивно. В то же вре-
мя, он как-то обошел вопрос о прива-
тизации. Непременным условием пре-
доставления кредита (по крайней мере, 
так говорили представители банка еще 
летом) является успешная приватиза-
ция хотя бы 4 облэнерго из тех семи, 
что продаются при участии CSFB. Но 
жизнь сложилась так, что результаты 
приватизации первых трех облэнерго 
будут известны только 22 февраля 2001 
года. А решение о выделении кредита, 
если принимать всерьез директивы 
СНБО и реплики главы парпамента, 
хотелось бы услышать до 15 декабря. 

Впрочем, пока что Запад не очень 
обеспокоен, либо не хочет показывать 
обеспокоенность: "Президент четко ска-
зал мне, что он дал слово закрыть Чер-
нобыль. Целью моего визита было не 
дискутировать на эту тему, а обсудить 
проект Х2Р4, хотя я знаю про все эти 
разговоры и слухи о Чернобыле. Мне 
кажется, что это внутреннее дело руко-
водства Украины, — решать, что делать 
с этими слухами, и с теми, кто их рас-
пускает. Кроме того, это дело Большой 
Семерки, — решать, как реагировать на 
все это," — заявил президент ЕБРР. 

Парадокс ситуации состоит в том, что 
за несколько недель до предполагаемо-
го выделения кредита (если, конечно, 
это произойдет), как в Украине, так и за 
ее пределами, до сих пор нет согласия 
между экспертами в том, а нужен ли во-
обще этот кредит как его получателю, 
так и кредиторам. Совсем забыты уже 
слова тех, кто в 1991 препятствовал 
тому, чтобы строительство блоков было 
заморожено, аргументируя это тем, что 
технологическая схема строительства 
блоков на атомных станциях советского 
образца подразумевает конвейер, когда 
следующий блок должен вводиться в эк-
сплуатацию через 12-18 месяцев поспе 
предыдущего, иначе образуется куча ме-
таллолома. Почти забыты уже скандаль-
ные выводы комиссии профессора Сар-
рея о том, что проект Х2Р4, мягко гово-
ря, не лучшее вложение средств акцио-
неров Евробанка. Но слова бывшего гла-
вы Энергоатома Николая Дудченко, о 
том, что Украине гораздо выгоднее дос-
троить два атомных блока самостоя-
тельно, а не кормить западных специа-
листов за счет тех юных украинцев, кто 
через 18 лет будет отдавать кредит, зву-
чат все громче и чаще и от работодате-

лей, и от профсоюзов. Например, глава 
УСПП Анатолий Кинах недавно заявил 
по сути своей совсем уж "зеленую 
мысль о том, что выгоднее было бы 
часть денег от проекта достройки бло-
ков направить на проекты энергосбере-
жения. 

Некоторые, правда, возражают на 
это: западное "кураторство" над проек-
том выгодно не столько с экономичес-
кой точки зрения, сколько с политичес-
кой. 1,4 млрд. долларов вместо 600 
млн. (столько будет стоить Украине са-
мостоятельная достройка блоков) — 
это плата за "западные стандарты бе-
зопасности", весьма попезное дело, 
если Украина все еще имеет такой век-
тор внешней политики, как европейский. 
Эти эксперты (о которых их коллеги по-
чему-то поговаривают, что они лоббиру-
ют интересы западных, особенно аме-
риканских и французских компаний, свя-
заных с атомной индустрией, которые ка-
тастрофически теряют поддержку у себя 
дома) намекают, что стоило бы понаб-
людать за тем, сколько проблем со сво-
ими старыми реакторами имеет Литва и 
Болгария, четко заявившие о том, что 
хотят попасть в ЕС. При этом они очень 
неохотно развивают тему дальше— до 
Чехии, где знаменитая Темелинская 
АЭС перестраивапась уж по таким за-
падным стандартам, что первоначаль-
ная смета менялась несколько раз в сто-
рону очень большого увеличения. Те-
перь, когда станция даже и на полную 
мощность не запущена, соседняя Авст-
рия угрожает заблокировать вступление 
Чехии в ЕС, если Темелин не будет ос-
тановлен. Проще говоря, даже если Киев 
попучит от ЕБРР "добро", и даже еспи 
это произойдет до 15 декабря 2000 года, 
через 15-20 лет все это вылезет Украи-
не "боком", — если она к тому времени 
еще будет стремиться в Европу. 

Впрочем, тут в полемику иногда 
скромно вступает еще одна сторона и 
советует внимательно ознакомиться с 
энергетической концепцией Мирового 
банка для Европы и Центральной Азии, 
где четко написано, что историческая 
роль Украины состоит в том, чтобы по-
ставлять дешевую электроэнергию в 
соседние страны, где уже произошли 
необратимые рыночные изменения. Но 
и у этой стороны можно в свою очередь 
спросить: а кто ж вам лекарь, что водо-
раздел прошел не по восточной, а по 
западной границе Украины? 

Анастасия ДАВЫДОВА, ProUA 
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(9 — 15 ноября) 
Четверг. Президентские выборы в США во вторник не дали 

окончательных результатов. Камнем преткновения стала Фло-
рида. 25 голосов выборщиков от этого штата решают судьбу 
президентских выборов, так как без них счет — 260:246 в 
пользу Гора. Для того, чтобы сесть в президентское кресло, 
надо 270 голосов выборщиков. СМИ сначала сообщили о по-
беде Гора, чуть позже — о победе Буша. Во Флориде нена-
дежно зафиксированное преимущество Буша составляет око-
ло 0,01%. Не подсчитаны голоса избирателей (а их несколько 
тысяч), голосовавших за границей и отправивших свое воле-
изъявление по почте. В графстве Палм-Бич неудачно состав-
лены бюллетени, и, похоже, что более 3 тысяч человек, хо-
тевших голосовать за Гора, по ошибке проголосовали за Бью-
конена. Есть подозрения и об использовании административ-
ного ресурса — ведь губернатор Флориды тоже Буш. В общем, 
все как у нас, только пожиже, и это греет душу — оказывается, 
хваленая американская демократия не так далеко ушла от из-
руганной нашей. 

Операция по извлечений погибших моряков "Курска" закон-
чена. Поднят бортовой журнал четвертого отсека и еще одна 
записка, которую тут же засекретили. Только за аренду плат-
формы "Регалия" уплачено 23 миллиона долларов. Может, все-
таки эти деньги лучше было раздать семьям погибших — при-
шлось бы тысяч по 200 на семью. 

Пятница. В США продолжают считать голоса, а Буш уже 
формирует свою администрацию, хотя его перевес во Флори-
де упал до 327 голосов, это при шести миллионах голосовав-
ших. Письма идут. Каково будет бушевским администраторам, 
если вдруг победит Гор? 

Израиль отверг требования Арафата разместить на палес-
тинских территориях миротворцев из ООН. Ведь тогда и им 
может достаться резиновая пуля, а то и боевая. США высту-
пят в Совете Безопасности ООН в поддержку размещения ми-
ротворцев в Палестине, если об этом попросит сам Израиль. 
А он не просит, и все тут. 

Россия требует от НАТО допустить ее к осмотру всех под-
лодок, конечно, натовских, находившихся в районе катастро-
фы подлодки "Курск". НАТО вежливо отвечает: "А фиг вам". 

Власти Черногории отказались от хождения на своей тер-
ритории югославского динара и перешли на немецкую марку, 
а затем грозят ввести и евро. Это то же самое, что если бы 
Репкинский район перешел на японскую йену. 

Суббота. Угнанный "ТУ-154" рейса Махачкала — Москва 
сел на юге Израиля. Угонщик, молодой чеченец, сдался — с 
израильской полицией не пошутишь. Он был вооружен муля-
жом бомбы, но в Россию будет выдан по-настоящему. 

Ясир Арафат прибыл в Катар на очередной саммит лиде-
ров стран Исламской конференции. Требует принятия соли-
дарных мер против Израиля. В ответ израильтяне убили еще 
8 палестинцев. 

В США все еще пересчитывают голоса во Флориде и уже 
начали судиться из-за этого. 

Азербайджанская оппозиция требует проведения повтор-
ных выборов, так как прошедшие, по ее мнению, были подта-
сованы. Алиев уже получил 80 мест в парламенте из налич-
ных 96-ти. Если выборы повторить, он получит 96, а может, и 
больше. 

Воскресенье. В результате пожара на фуникулере на ав-
стрийском горном курорте погибли не менее 170 человек. Это 
в основном молодежь и дети. Горела пластмасса, люди зады-
хались в ядовитом дыму. Спаспось 12 человек. 

Барак направился в США на встречу с Клинтоном. Там не 
до него — пересчитывают голоса вручную. Счетов в стране не 
сохранилось — считают на пальцах. 

Понедельник. Подсчет голосов во Флориде продолжается. 
Велено закончить во вторник, но конца этому делу не видно. 

Палестинцы из засады убили четырех израильтян. В ответ 
израильские войска блокировали города на западном берегу 
реки Иордан. Барак возложил ответственность на Арафата и 
заявил, что готовится ряд ответных военных акций. Арафат 
же готов начать мирные переговоры. Всего за время второй 
интифады убито 219 палестинцев. 

В Боснии на парламентских выборах победу во всех трех 
национальных регионах одержали националистические партии. 
Европа надеялась, что победят умеренные и даже интернаци-
оналисты, но таких в Боснии не нашлось. А вот идеалисты в 
Европе еще не перевелись. 

В Чечне возобновились военные действия против Басаева 
и Хаттаба. Задействованы пушки, танки и вертолеты. А ведь 
упорно твердипи, что и Басаев, и Хаттаб уже практически лик-
видированы. 

Вторник. Путин в Монголии. Он обсудил вопросы о ее за-
долженности перед Россией и о поставках энергоносителей 
Монголия должна около 2 миллиардов долларов, а отдавать 
согласна только тугриками. 

В США все еще считают голоса. Конгресс в печали и разо-
шелся на трехнедельные каникулы, так и не утвердив бюджет. 
Пусть теперь и они без бюджета покукарекают. Не только нам 
мучиться. 

В Австрии закрыты все фуникулеры — выясняются причи-
ны пожара в фуникулере местечка Капрон близ Зальцбурга. 
Извлечены тела 90 погибших. 

Среда. Из Монголии Путин прибып в Бруней на совещание 
лидеров стран Азиатско-Тихоокеанского экономического со-
трудничества. Там он встретился в Клинтоном и поделился 
опытом президентских выборов в России. Научил его, что и 
как делать. 

Газпром отозвал свою подпись под мировым соглашением 
между ним и Гусинским. Жалко стало 211 миллионов долла-
ров, да и увидеть олигарха за решеткой приятно. Хотя Вяхи-
рев тоже олигарх — не оказаться бы рядом. 

Исследователи Калифорнийского университета в Беркли при-
шли к выводу, что игра в бридж повышает продопжительность 
жизни. В кровь поступают дополнительные порции полезных 
ферментов и тренируются нервы. А вот игру в дурака они не ис-
следовали, а есть подозрения, что от нее пользы еще больше. 

Тарас Кривопузенко 

' Р 

ПРОФСОЮЗНОЕ ДВИЖЕНИЕ 
АНДРЕЯ КИСЕЛЕВА В "САРКОФАГ" 
Председатель профкома объекта "Укрытие", депутат Славутичского горсовета, 
председатель совета молодежи Атомпрофсоюза Украины — о делах, о людях, о себе... 

У А.Киселева на рабочем 
столе лежит папка, а в ней — 

такой себе списочек. Захо-
дит, скажем, человек, 

называет свою фамилию. 
Киселев тихонько так в папку 

заглядывает — член он 
профсоюза, или нет? Потом 

только выслушивает. 
Считает это принципиаль-

ным: в рабочее время 
заниматься только членами 

профсоюза. Но это так, 
между прочим... 

—Андрей, прошло пять ме-
сяцев твоей работы на "Укры-
тии" — чем "приглянулся" тебе 
коллектив? 

— Признаюсь, не в самый 
удачный период меня сюда заб-
росипа судьба, но я готов был по-
бороться за место профлидера. 
Понимал, как тяжела эта ноша, но 
выбор сделан. Победил, осмот-
релся... С самого начала была за-
метна какая-то разобщенность в 
коллективе, особенно это ощуща-
лось в отношениях между опера-
тивным персоналом, "цеховика-
ми" и управленцами, "конторой". 
К тому же я застал практически ну-
левой авторитет профсоюзной 
организации и, как следствие, — 
выход из нее целых групп разо-
чаровавшихся работников, в час-
тности из цеха радиационной бе-
зопасности и из числа некоторых 
руководителей. Не скажу, что сей-
час много чего изменилось, но пы-
таемся исправлять ситуацию и по-
тихоньку возвращать доверие. 
Появились заявления о возвра-
щении в родной профсоюз. Это 
здорово! 

Кстати. Согласно проведен-
ному петом нынешнего года Со-
циально-психологическим цент-
ром Славутича исследованию, 
более двух третей опрошенных 
респондентов "Укрытия"(68,5%) в 
той или иной степени удовлет-
ворены состоянием морально-
психологического климата в их 
коллективах. В то же время 
профсоюзной организации на то 
время не доверяли 60,3%. Это 
свидетельствует о незаметной 
роли профсоюзов в жизни коллек-
тива объекта. 

—Итак, ты, как говорится, 
прямо с места в карьер начал 
"хождение в народ", на встречу 
с оперативным персоналом 
прямо в "саркофаге". Чем оза-
бочены люди, находясь в окру-
жении разваленного блока? 

— Обход блока я, как прави-
ло, подгоняю к среде. Обнаружил, 
что многие мои собеседники не 
видели в лицо предыдущих пред-
седателей профкома. Исправляю 
пробел. Соскучившись по такому 
общению, люди сначала предъяв-
ляют претензии к высшему руко-
водству страны, потом опускают-
ся до уровня ЧАЭС и объекта "Ук-
рытие". Загружают меня вопроса-
ми и подвешивают конкретные за-
дачи —как правило, бытовые, ма-
териальные, правовые. Из после-
дних примеров могу привести та-
кие: руководство, моп, отказывает-
ся выплачивать компенсацию за 
неиспользованный отпуск. Оказы-
вается, вопрос вполне решаемый. 
С начальником ОУ приходим к об-
щему знаменателю — при объек-
тивной невозможности отдохнуть 
(к примеру, у оперативного персо-
нала людей не хватает), — дого-
ворились рассматривать каждый 
конкретный случай и деньги вып-
лачивать. Должен, кстати, заме-
тить, что наши позиции с Валенти-
ном Ипполитовичем Купным не 
всегда совпадают, и тогда я откры-
то предупреждаю, что буду вое-
вать "через голову", обращаясь в 
высшие инстанции. Вопросов не 
возникает. 

Или вот такая ситуация. Опе-
ративному персоналу ЧАЭС опла-
тили годовую переработку в пре-
депах 29 часов. Это связано с из-
менениями законодательства Ук-

раины относительно государствен-
ных праздников, которые совпада-
ют. Оперативникам ОУ таких пе-
реработок не оппачивают. Стали 
разбираться вместе с экономичес-
кой службой. Оказывается, что при 
фактическом пересчете по каждо-
му работнику индивидуально во 
многих случаях переработки про-
сто нет, наоборот—есть "недора-
ботавшие". В общем, разобрались, 
кто положено—доплату получил. 
Тут, правда, необходимо пояснить: 
на ЧАЭС переработку оплачивают 
из прибыли, а наше бюджетное 
финансирование к таким вещам 
относится строже—подтверждать 
и обосновывать нужно каждую ко-
пейку. 

Много шума наделали в свое 
время попытки работников ОУ по-
лучить компенсацию за неисполь-
зованную путевку в прошлом году. 
Раньше получали, и вдруг — нет! 
А дело в том, что объект "Укрытие", 
как я уже упоминал, являясь струк-
турным подразделением ЧАЭС, 
живет за счет госбюджета. В рам-
ках же общего колдоговоре мы 
должны пользоваться всеми льго-
тами и компенсациями на уровне 
станции. Но по отношению к нам в 
пункте 12.1 кодцоговора ЧАЭС ска-
зано, что оплата труда, гарантии, 
социальные льготы и компенса-
ции, предусмотренные действую-
щим законодательством, обеспе-
чивается за счет средств госбюд-
жета, выделяемых на Комплекс-
ную программу работ на ОУ. Все 
бы ничего, но этой Программой 
ряд льгот просто не предусмотрен. 
Слабым утешением может быть 
разве что договоренность со стан-
цией: если у них на счету появят-
ся определенные деньги из прибы-
ли, то, может быть, вопрос будет 
решен в нашу пользу. 

— В последнее время в том 
или ином виде всплывают про-
белы лечебно-профилактичес-
кого питания в системе ЧАЭС. 
Как я понимаю, вопрос этот вяз-
кий и неоднозначный. Насколь-
ко реально там что-то можно из-
менить? 

— К сожалению, в сегодняшней 
ситуации профком не в состоянии 
исправить все погрешности в этой 
сфере. Но мы пытаемся что-то 
делать, иногда даже выходя за 
рамки собственных полномочий. 
К примеру, провели три проверки 
в столовой NQ 19, на острове. По 
поводу этой точки были нарека-
ния персонала "Укрытия" на то, 
что многие из посетителей, осо-
бенно подрядчики, заходят туда в 
грязной рабочей одежде. Дей-
ствительно, нехорошо. Взялись за 
этот вопрос. Официальный ответ 
на обращения и письма не полу-
чили. Пришлось идти к В.К.Тол-
стоногову. Лишь после того в сто-
ловой возобновлен радиацион-
ный контроль и на входе дежурят 
сотрудники службы охраны и ЦРБ. 
Но это куда бы ни шло... Есть 
вещи посерьезнее. Я уже упоми-
нал выше, что в ежегодно утвер-
ждаемой правительством Комп-
лексной программе работ на 
объекте "Укрытие" не предусмот-
рено финансирование многих зат-
рат, оговоренных станционным 
колдоговором. Но в Программе за-
ложены соответствующие сред-
ства на лечебно-профилактичес-
кое питание. Решение по этим 
деньгам сейчас принимает гене-
ральный директор ЧАЭС. Персо-
нал же ОУ питается в столовых 
ОРСа ЧАЭС, которые к тому же по-
сещает около 2 тысяч подрядчи-
ков. Других вариантов пока нет. 
Попучается, что деньги, поступа-
ющие на полноценное питание 
работников ОУ, распыляются на 
всех "едоков" чернобыльской 
промплощадки. Ну а поскольку 
этих средств не хватает — лучше 
кормить не будут. Пока, по край-
ней мере. Тем не менее, вместе 
со станцией ищем варианты для 
улучшения ситуации. Директор дал 

поручение, назначил ответствен-
ного человека. А наша задача — 
следить, чтобы это поручение воп-
лотилось в конкретное действие, 
а не потонуло в бумагах, как это у 
нас частенько бывает. 

— Многое ли Киселев с про-
фактивом может сегодня ре-
шить и всегда ли люди точно по 
адресу обращаются для реше-
ния своих проблем? 

— У нас, пожалуй, как и везде. 
Обращаются, к примеру, ко мне по 
вопросам отпусков, доплат, пере-
работок, учета рабочего времени. 
А я интересуюсь: "А к своему на-
чальнику ходили?" — "Нет", — от-
вечают. "А что он может решить?" 
Вот здесь обнаруживается недо-
статочная работа руководства 
среднего звена с персоналом, не-
верие в то, что что-то можно изме-
нить. Потому-то люди по наиболее 
острым вопросам идут прямо к 
В.И.Купному—"барин", мол, помо-
жет. И в большинстве случаев дей-
ствительно помогает. Профсоюзу, 
чтобы приобрести такой автори-
тет, необходимы годы целенаправ-
ленной, беспокойной и активной 
работы. Нужны реальные резуль-
таты, достигаемые когда компро-
миссом, а когда и конфликтом. 

К сожалению, не лучшим обра-
зом на общем состоянии коллек-
тива сказались явно поспешные и 
преждевременные попытки руко-
водства ЧАЭС реструктуризиро-
вать "Укрытие", ликвидировать от-
носительно автономное подразде-
ление с отлаженным ритмом ра-
боты, с защищенным штатом и фи-
нансированием. Определенная 
корректировка, несомненно, нуж-
на, никто не отрицает. Но когда и 
каким образом? Да и глобальные 
перемены в рамках ЧАЭС еще впе-
реди, после 15 декабря — куда 
спешить и зачем будоражить лю-
дей? Ведь о будущей структуре 
станции можно говорить пока толь-
ко предположительно. А тут еще 
задержки зарплаты совпали с этим 
событиями. Пришлось вникать в 
схему финансирования, искать 
причины задержки. Полтора часа 
переговоров с генеральным дирек-
тором, звонки в Казначейство и 
МЧС — и нам удалось отстоять 
свою позицию. Через два дня воп-
рос был решен. Увы, так бывает 
не всегда — мы ведь действуем 
на общем неблагоприятном фоне 
украинской экономики. Тут уж 
выше головы не прыгнешь... 

—Какие первые уроки проф-
союзной работы на уникальном 
объекте ты отметил бы? Чему 
научился? Чувствуешь ли себя 
"на коне"? 

— Да нет, что ты... Я еще мно-
гого не знаю, часто сомневаюсь. 
Приходится в законы и нормы уг-
лубляться, изучать, с компетентны-
ми людьми консультироваться. 
Оказывается, что и руководители 
подразделений слабо знают и за-
конодательство о труде, и даже 
коллективный договор предприя-
тия. Работа в выходные и празд-
ничные дни, планирование пере-
работок, нарушение закона об от-
пусках, решение конфликтных 
внутрицеховых вопросов—в этих 
направлениях еще есть над чем 
работать. 

Чтобы точно реагировать на 

обращения людей, я внимательно 
читаю документы и не спешу под-
писывать их, пока детально не раз-
берусь. Многим это кажется непри-
вычным, и они по старинке бегут к 
начальнику объекта. А он: "Решай-
те вопрос с профсоюзом, соблю-
дайте законодательство". 

Принесли мне как-то на согла-
сование несколько бумаг. Я засом-
невался в них, задержал на пару 
дней и пошел к руководителе 
Сели, разобрались — я оказался 
прав, сомнения были не напрасны. 
Такие маленькие победы на про^ 
фессиональном поприще вселяют 
уверенность и дают хороший сти-
мул к дальнейшей работе. 

— Можно ли дать хотя бы 
первую оценку работы обнов-
ленного профсоюзного комите-
та объекта "Укрытие"? 

—• Мне оказали большое до-
верие, избрав новый профактив 
в предложенном мною составе. 
Да, некоторых из этих людей я 
раньше по работе не знал. Про-
шло пять месяцев. И что же? В 
ком-то разочаровался, в ком-то 
еще больше утвердился. Теперь, 
по крайней мере, лучше знаю лю-
дей, вижу, на что каждый из них 
способен. Это несомненно при-
годится в будущем. 

— Ну а какие методы в рабо-
те профсоюзов с администра-
цией ты предпочитаешь? 

— Во-первых, я не могу и 
хочу заискивать перед началь-
ством — это только мешает делу. 
Предпочитаю может и максималф 
стские, но вполне законные подхо-
ды стем, чтобы принудить руково-
дителя создавать и поддерживать 
нормальные условия труда. Ведь 
как должно быть? Договорились— 
выполняйте условия, соблюдайте 
трудовое законодательство. Не 
обеспечиваете перчатками — в 
суд! Плохо кормите—туда же. Нет 
денег— ваши проблемы. Есть эко-
номические службы—пусть рабо-
тают над этим. Наша задача — 
обеспечивать безопасность объек-
та и дисциплину труда. Да, об этом 
пока можно только мечтать, путь к 
такой схеме работы профсоюзов 
непрост. Мы только-только стано-
вимся на стезю, по которой еще не 
ходили. 

— А что, на твой взгляд, еще 
мешает профсоюзам достичь 
уровня, соответствующего со-
временным требованиям? 

— Слабость нынешних проф-
союзов, по-моему, в отсутствии 
опыта боевитости, некоторой за-
дорной агрессивности, необходи-
мых для отстаивания прав работ-
ников. Годы дележки талонов на 
мебель, прикрытое от сторонних 
глаз распределение путевок на 
отдых и организация цеховых гу-
лянок сильно расслабили, усыпи-
ли актив. А времена ведь измени-
лись быстрее, чем методы проф-
союзной работы. Наша задача — 
менять направление, привлекать 
молодых, сильных, не боящихся 
конфликтов личностей. И тогда к 
нам будут относиться как к нужным 
и полезным людям. 

— Кажется, ты на правиль-
ном пути... 

— Спасибо. Я стараюсь. 

Владимир КОСТЕНКО 
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КАК ПРАВИЛЬНО СДЕЛАТЬ ПОКУПКУ 
Продолжая начатый в предыдущем номере "ТС" 
разговор, предлагаем вниманию читателей советы 
специалистов, на какие нюансы следует обратить 
внимание покупателей, намеревающихся сделать ту или 
иную покупку 

Оговоримся сразу: данная 
публикация родилась не из ог-
ромного опыта общения со 
сферой торговли: каждая из 
приведенных ниже рекоменда-
ций основана на той или иной 
статье принятого еще в 1991 
году, а следовательно, безбож-
но устаревшего в нынешних 
экономических условиях, н<? 
действующего Закона УкрайНы 
"О защите прав потребителей". 
Более "свежего" и актуального 
законодательного акта у нас 
нет, и когда он будет — не из-
вестно. Попробуем исходить из 
имеющегося. Итак, первое, 
что, согласно Закону, нам сто-
ит сделать, совершая покупку, 
— это уточнить гарантийные 
обязательства изготовителя, 
правила и условия эффектив-
ного и безопасного использо-
вания товара, срок годности и 
сведения о необходимых дей-
ствиях потребителя по его ис-
течении, а также о возможных 
последствиях при невыполне-
нии указанных действий, адре-
са изготовителя и предприя-

тии, уполномоченных им на 
принятие претензий от потре-
бителя или производящих ре-
монт и техобслуживание. 

При совершении покупки в 
продуктовом магазине обрати-
те внимание, не сбиты ли весы 
(не улыбайтесь, читатель: вы, 
как и я, прекрасно знаете, что 
практически все весы в наших 
магазинах — с "подводкой" на 
20 — 50 граммов, поэтому до-
станьте себе сертифицирован-
ную гирьку и молча ставьте ее 
на весы — действует безотказ-
но!). На импортные продукты 
питания обязательно должна 
быть информация на украинс-
ком языке — не то, чтобы вы 
не понимаете по-русски: про-
сто это еще одно свидетель-
ство, пусть и косвенное, серти-
фикации товара в Украине и 
шанс купить нечто более-ме-
нее съедобное, а не чистую 
отраву, произведенную левым 
образом в какой-нибудь Хаце-
петовке. И не забудьте взять 
чек! 

В промтоварном магазине 

обратите внимание на сохран-
ность упаковки и наличие сопро-
водительной документации. По-
просите, чтобы товар был про-
демонстрирован в действии. 
Внимательно прочитайте ин-
формацию на упаковке или в 
сопроводительной документа-
ции. Если информация изложе-
на на языке, которым вы не вла-
деете, требуйте предоставить 
вам перевод. Потребитель не 
обязан быть полиглотом. При 
покупке любого товара длитель-
ного пользования попросите 
выписать товарный чек и про-
следите, чтобы в паспорте изде-
лия были точно проставлены 
дата покупки и название магази-
на-продавца. 

Если покупка неудачна, а куп-
ленный вами товар — ненадле-
жащего качества и срок гарантии 
его не истек, на основании пунк-
та 1 ст. 14 Закона Украины "О 
защите прав потребителей" по-
купатель имеет право по свое-
му выбору (заметьте: именно по 
своему выбору, а не по указанию 
продавца или изготовителя) тре-

бовать: 
- безвозмездного устранения 

недостатков товара либо возме-
щения расходов на их устране-
ние вашими собственными сила-
ми и средствами или третьим 
лицом (не забывайте о квитан-
циях и чеках, подтверждающих 
ваши затраты). То есть вы мо-
жете доверить ремонт магазину 
или гарантийной мастерской с 
доставкой туда и обратно за их 
счет. И еще: на время ремонта 
вам по вашему требованию дол-
жно быть предоставлено бес-
платно в пользование аналогич-
ное изделие. Срок ремонта ус-
тановлен 14 дней. При превыше-
нии этого срока, за каждый день 
просрочки взимается неустойка 
в размере 1% стоимости това-
ра; 

- замены на аналогичный то-
вар надлежащего качества (при-
чем, если цена с момента покуп-
ки выросла, с вас не имеют пра-
ва требовать доплаты, а если 
снижена — вам обязаны допла-
тить разницу); 

- соответствующего умень-

шения его покупной цены; 
- замены на товар другой мо-

дели с соответствующим пере-
расчетом покупной цены, исхо-
дя из цены на момент замены; 

- расторжения договора и 
возмещения понесенных вами 
убытков. При этом цена товара 
определяется не на момент по-
купки, а на момент расторжения 
договора. 

Для предъявления своих 
требований продавцу или изго-
товителю товара вам необходи-
мо подать письменное заявле-
ние в двух экземплярах с изло-
жением обстоятельств дела и 
требованиями в связи с неудач-
ной покупкой. Один экземпляр 
заявления с пометкой о приня-

тии (должность принявшего, 
подпись, дата) остается у вас. 
Еще лучше подать претензию. В 
этом вам поможет юрист. 

Вы обратили внимание, что 
все предложенные вам меры 
защиты актуальны лишь при по-
купке в магазине? И знаете по-
чему? Потому, что в преслову-
том Законе нет рекомендаций по 
совершению покупок на рынке — 
9 лет назад такого явления "ры-
нок", какое есть сегодня просто 
не существовало. 

По материалам 
предоставлен^ 

отделом торговли и защиітвг 
прав потребителей, подготовила 

Майя РУДЕН 

ЗДОРОВЫ! 
1 ноября в Славутиче 
началась акция 
"Молодое поколение 
выбирает здоровье", 
которая продлится до 
конца текущего месяца 

Про декларування 
сукупного річного доходу 

Цель проведения акции — 
активизировать работу по фор-
мированию у подростков и мо-
лодежи потребности в ведении 
здорового образа жизни, предо-
ставить правдивую и объектив-
ную информацию о путях зара-
жения венерическими заболева-
ниями и СПИДом, о наркомании, 
табакокурении, алкоголизме. 

В рамках акции в библиоте-
ках школ и лицея будут развер-
нуты тематические выставки, 
посвященные проблемам алко-
голизации и наркотизации моло-
дежно-подростковой среды (кро-
ме того, городским центром со-
циальных служб для молодежи 
подготовлен ряд брошюрок-па-
мяток на эти темы), организова-
ны традиционные классные 
часы, спортивные мероприятия, 
родительские собрания. 

В школах №№ 1, 4 начали 
работу так называемые "магази-
ны наоборот", где школьники 
могут обменять сигареты на кон-
феты и жвачки. Предполагается, 
что все собранные табачные из-
делия будут торжественно унич-
тожены в последний день нояб-
ря. 

Силами учащихся школ №№ 
1 — 3 и лицея будут проведены 
тематические, рекламирующие 
здоровый образ жизни, дискоте-
ки для старшеклассников. И ес-
тественно, как и в прежние годы, 
в фойе школ вывешены ящики 
для сбора анонимной почты — 
вопросов, которые молодые 
люди хотели бы задать взрос-
лым, но стесняются или боятся. 
Организаторы акции обещают, 
что ни один из вопросов не ос-
танется без внимания и ответы 
на них найдет отражение в газе-

те "Для тебя и о тебе", экземп-
ляры которой в конце акции бу-
дут вывешены в вестибюлях 
школ. 

Серьезное внимание педаго-
ги школ, специалисты социаль-
но-психологического центра и 
служб по делам семьи и моло-
дежи, а также медики намерены 
уделить вопросам вступления 
подростков в половые отноше-
ния и профилактике ранних бе-
ременностей. С этой целью 
старшеклассницам будет проде-
монстрирован фильм и предло-
жен диспут на тему "Нерожден-
ные хотят жить". Девочки также 
прослушают цикл лекций, подго-
товленных врачами МСЧ-5 и 
рассказывающих об особеннос-
тях развития женского организ-
ма, способах контрацепции и 
профилактики СПИДа. Психоло-
гами центра ЮНЕСКО подготов-
лены лекции для родителей о 
половом воспитании мальчиков, 
о психологии семейного воспи-
тания и о психо-социальном здо-
ровье семьи. 

В ходе акции силами руково-
дителей школ, социальных пе-
дагогов и специалистов КМДН 
состоятся рейды по выявлению 
в ученической среде тех, кто 
склонен к употреблению токси-
ческих веществ и алкоголя. С 
этой же целью будут также "от-
работаны" места неформальных 
молодежных тусовок. 

Заключительным аккордом 
акции "Молодежь выбирает здо-
ровье" должно стать заседание 
дискуссионного клуба "Легко ли 
быть молодым"—его проведение 
запланирован^ на>%ноября. 

Подготовила 
МайкРУДЕНКО 

— 

Відповідно до Декрету Ка-
бінету Міністрів України від 
26.12.1992 року №13-92 "Про 
прибутковий податок з грома-
дян" (ст.12, 19) після закінчен-
ня календарного року грома-
дяни, крім тих, які одержува-
ли доходи лише за місцем ос-
новної роботи, зобов'язані до 
1 березня наступного року по-
дати до податкового органу за 
місцем проживання деклара-
цію про суму сукупного дохо-
ду, одержаного як за основ-
ним, так і неосновним місцем 
роботи. 

Основним місцем роботи 
вважається те підприємство, 
де ведеться трудова книжка. 

Для правильного заповнен-
ня декларації громадяни, які 
одержують доходи не за 
місцем основної роботи (за 
виконання робіт за сумісницт-
вом, за договорами цивільно-
правового характеру, за вико-
нання разових та інших робіт, 
авторські винагороди від здачі 
в найм квартир, гаражів, дач, 
автомобілів та ін.), зобов'язані 
вести облік доходів і витрат, 
пов'язаних з одержанням до-
ходів, за встановленою Голов-
ною державною податковою 
інспекцією України формою, 
яка, зокрема, передбачає ве-
дення обліку сплаченого (утри-
маного) податку. Громадянин 
сам несе відповідальність за 
правильність ведення цього 
обліку і за достовірність відоб-
раження даних, наведених у 
декларації. 

Обов'язки утримання і пе-
рерахування до бюджету по-
датку, подання відомостей за 
Ф.№2 до податкових інспекцій 
і відповідальність за недотри-
мання вимог з цих питань по-
кладена на підприємства, ус-
танови, організації та фізичних 
осіб-суб'єктів підприємницької 
діяльності, які виплачують гро-
мадянам зазначені доходи. 

Податкові органи прово-
дять обчислення річної суми 
податку громадянам на 
підставі поданих ними декла-
рацій про сукупний доход, ви-
користовуючи при цьому відо-
мості за ф.№2 та враховуючи 
передбачені, законодавством 
пільги. Про порядок надання 
пільг з прибуткового податку 

ми розповідали читачам в га-
зеті "Теледень-Славутич" , 
№45 від 9 листопада ц.р. на 
стор.12. 

При поданні декларації у 

податковий орган, громадяни 
зобов 'язані пред'явити не-
обхідні документи, що підтвер-
джують суми доходів та вит-
рат, право на пільги, передба-
чені законодавством: 

паспорт; справку про при-
своєння ідентифікаційного но-
мера; для працюючих справку 
Ф.№3 з основного місця робо-
ти, де зберігається трудова 
книжка (видає розрахунковий 
відділ, обов'язково вказувати 
код підприємства за СДРПОУ); 

посвідчення про пільги; для 
непрацюючих — трудову книж-
ку, для пенсіонерів — пенсій-
не посвідчення; 

чорнобильське посвідчен-
ня, посв ідчення інваліда, 
свідоцтво про народження 
дітей та ін. 

• За результатами перера-
хунку сукупного доходу суми 
зайво утриманого податку на-
лежать поверненню, донара-
ховані — доплаті в установле-
ний термін. 

Згідно з діючим законодав-
ством фізичні особи, які пору-
шили порядок декларування 
сукупного доходу, несуть 
відповідальність на підставі 
п.10 ст.11 Закону України 
"Про державну податкову 
службу в Україні" на грома-
дян, винних в неподанні, не-
своєчасному поданні декла-
рації про доходи, а також за 
відсутність обліку або нена-
лежного ведення обліку до-
ходів і витрат податков і 
інспекції можуть накладати 
адмін істративний штраф у 
розмірі від одного до п'яти 
неоподатковуваних мінімумів 
доходів громадян, тобто від 
17 до 85 гривень. 

Платнику податк ів слід 
мати на увазі, якщо він гото-
вий виконати свій конституц-
ійний обов'язок щодо подан-
ня декларац і ї про доходи 
відразу після закінчення ка-
лендарного року, він і пови-
нен це зробити, не чекаючи 
1 березня. 

ДПІ в м.Славутичі 

СПОРТИВНЫЙ 
КАЛЕЙДОСКОП 

9—11 ноября в Днепродзержинске проходил открытый чем-
пионат ЦССОП "Украина" по тяжелой атлетике. 

В соревнованиях приняли участие воспитанники тренера 
Ю.Каленского. Чемпионами в своих весовых категориях стали 
Александр Башилов (личный вес 62 кг, суммарный 225 кг) и 
Виктор Литвин (личный вес 94 кг, суммарный 275 кг). Александр 
Башилов также выполнил норматив мастера спорта Украины. 

В эти же дни, 10 — 12 ноября, в Киеве состоялся Всеукраиь-^ 
ский кубок федерации дзюдо. Призерами соревнований, завое-1 
вав 2 вторых места стали Виктория Андреева (вес 57 кг) и Ю^ і 
Солопов (вес 81 кг). Обоих спортсменов тренирует В - К у з ь м и й - ^ 

12 ноября в Тбилисском ФОКе состоялись соревнования по 
художественной гимнастике на первенство ДЮСШ. По програм-
ме детского разряда 1-е место заняла Женя Климантова (д/с 
№1), 2-е досталось Люде Катиной (д/с №5), а 3-е — Лесе Авра-
менко (д/с №1). По программе 3-го разряда призовые 1 — 3 
места завоевали Ксения Шевченко (CULI №4), Стефа Николаен-
ко (СШ №3) и Настя Уханова соответственно. В программе 2-го 
разряда места распределились следующим образом: 1-е у Яны 
Науменко (СШ №3), 2-е у Нади Пастушиной, 3-е у Насти Удови-
ченко. 

Среди перворазрядников 1-е место разделили Саша Кли-
мантова и Катя Качур (СШ №4), Настя Артемьева заняла 2-е 
место, а 3-е — Карина Грива. По программе KMC победителя-
ми названы Юлия Собакарь (1-е место, СШ №1), Полина Золо-
тухина (2-е место, СШ №1). Саша Агиенко (СШ №3) и Ольга 
Авраменко (СШ №1) разделили между собой 3-е место. 

Таким образом, по результатам соревнований для участия 16 
—17 ноября в Кубке Киевской области (Белая Церковь) из соро-
ка участниц отобраны 13: Настя Удовиченко, Ксения Селезнева, 
Надя Пастушина, Яна Науменко, Карина Грива, Настя Артемье-
ва, Катя Качур, Марина Тимошенко, Саша Агиенко, Саша Кли-
мантова, Полина Золотухина, Ольга Авраменко и Юлия Соба-
карь. Тренеры Наталия Собакарь и Лариса Климантова пожела-
ли своим воспитанницам больших спортивных побед. 

По материалам спорткомитета подготовила 
Майя РУДЕНКО 

Славутичская городская общественная организация «Ассо-
циация инвалидов» совместно с фондом защиты детей «На-
дежда» проводит информационную подготовку к решению про-
блем, связанных с закрытием ЧАЭС и социальной защиты ин-
валидов. 

Просим всех жителей города направлять свои предложе-
ния в «Ассоциацию инвалидов» по адресу: Московский квар-
тал, дом 1, подъезд 5 (бывший военкомат) или по телефонам 
2-48-43, тел.факс 2-26-39 до зЬ ноября 2000 г. 
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ЧТО НУЖНО ЖЕНЩИНЕ? 
Финансовая независимость, равные с мужчи-

нами возможности устроиться на работу и возмож-
ности начать свой бизнес — основные факторы, 
которые могли бы улучшить жизнь женщины в но-
вом тысячелетии. Таковы результаты всемирного 
опроса женщин, проведенного компанией "Эйвон" 
в 2000 году. Треть опрошенных назвала перечис-
ленные факторы самыми важными. Исключением 
стали женщины США и Канады, которые главным 
фактором улучшения жизни назвали увеличение 
количества свободного времени. Как считают пред-
ставительницы слабого пола, мужчины больше 
ценят работающих женщин, чем жен, "сидящих 
дома". По мнению опрошенных, мужья и партне-
ры работающих женщин скорее всего будут ува-
жать их (84%), советоваться с ними по личным 
(82%) и финансовым (86%) вопросам, предлагать 
помощь в домашних делах и ухаживать за детьми 
(81 — 83%). В Северной, Латинской, Южной и Цен-
тральной Америке, Восточной и Центральной Ев-
ропе женщины полагают, что мужья или партнеры 
работающих женщин недовольны тем, что женщи-
ны проводят время вне семьи (40 — ^7%) и по-
прежнему чувствуют в их независимости угрозу 
(34—40% — в зависимости от региона). 

Согласно данным опроса, уровень самооценки 
у женщин в Северной Америке, Западной, Восточ-
ной и Центральной Европе ниже, чем в Латинс-

кой, Южной, Центральной Америке, Турции, Be 
несуэле, Китае и Тихо-Азиатском регионе. Наибо 
лее низкая самооценка у женщин в Великобрита 
нии. 85% респонденток согласны с тем, что их вне 
шний вид во многом определяет характер. Более 
половины женщин признались, что всегда тратят 
много сил, чтобы выглядеть как можно лучше. 82% 
женщин считают косметические средства не рос 
кошью, а необходимостью. 49% не стали бы вы 
ходить из дома без декоративной косметики. 74% 
опрошенных выбирают декоративную косметику 
в соответствии со своим гардеробом, а не с цве 
товыми гаммами, предлагаемыми косметическими 
фирмами для каждого сезона. 54% пользуются 
косметикой одних и тех же оттенков в течение дли 
тельного времени и столько же согласны с тем 
что оттенок важнее, чем название фирмы. В Ук 
раине и России (это касается также Восточной и 
Центральной Европы), большинство опрошенных 
женщин хотели бы иметь средство, улучшающее 
вид зубов. Для сравнения — в Японии женщины 
жепают иметь средство, обеспечивающее чистую 
безукоризненную кожу, тогда как в Таиланде меч 
тают о средстве, удаляющем морщины на лице 
В опросе участвовапи 30 тыс. женщин из 33 стран 
в том числе из Украины — 733. 

УНИАН 

О здоровье — с улыбкой 
Жизнь — не только борьба, но и ...другие виды спорта. 

Нет денег на лечение — будьте здоровы. 

Здоровье нельзя купить, выиграть, получить в наследство — его нужно заработать. (Поль Брэг). 

J JleTH хотят знать, откуда все берется, взрослые — куда все девается. 

Смех — лекарство, которое ничего не стоит, но дорого ценится. 

I Почему так бывает: состояние больного припичное, а здоровье ппохое? 

Лечение медом не каждому по зубам. 

Самая выгодная бопезнь — неизпечимая. За ее лечение можно получить большой гонорар. 

Доброе слово врачует сердце, доброе сердце украшает лицо. 

Когда к склерозу присоединяется маразм, чувствуешь себя другим человеком. 

Материал подобран Маргаритой ЛУЧИЦКИХ 

КАК БРОСИТЬ КУРИТЬ 
Главными борцами с курени-

ем чаще всего являются женщи-
ны. Это понятно и закономерно. 
Трудно представить себе маму, 
постоянно угощающую своего 
п°бенка сигаретой. Ни одна жен-

іа не хочет, чтобы ее ребе-
>юк начал курить еще в началь-
ной школе. Все твердят своим 

\ам с самого раннего возра-
' - . „ . Курить вредно!", забывая о 

самом действенном убеждении 
— личном примере. Ребенок 
никогда не поверит, что сигаре-
ты — это плохо, если мама не 
расстается с пачкой, если папа 
дома курит. 

Если нет сил бросить курить 
сразу и навсегда (а это действи-
тельно трудно, особенно если 
стаж курения большой), то мо-
жет сложиться ситуация, когда 
курить просто недопустимо. В 
первую очередь, когда рядом 
ваши дети. 

Доказано, что нахождение в 
комнате, заполненной табачным 
дымом, заставляет ребенка "вы-
курить" столько сигарет, сколь-
ко выкурил взрослый. Только 
взрослый получает дозу никоти-
на, ради которой и брался за 
сигарету, а ребенку остаются 
все негативные последствия в 
виде табачного дыма, содержа-
щего смолы, угарный газ и про-
чие вещества, способствующие 
развитию рака, сердечно-сосу-
дистых и легочных заболеваний. 

Кстати, о папах. Мужчина 
должен четко себе представлять 
и знать, что его здоровье во 
многом зависит от того, курит он 
или нет. Для имеющего никоти-
новую зависимость мужчины 30 
— 40 лет риск импотенции воз-
растает в полтора раза по срав-
нению с некурящим. Мужу полез-
но также знать и то, что началь-
ство на работе предпочитает 
продвигать сотрудников, не тра-
тящих время на перекуры. И что 
иностранцы сегодня практичес-
ки все некурящие, и что во вре-
мя переговоров курить стало 
неприлично. 

Конечно, старый курильщик 
страдает физически, если нет 
возможности закурить. Ведь за-
висимость от никотина — одна 
из самых сильных, она сродни 
зависимости от наркотиков, 
пусть и не в такой степени. 

Одним из самых популярных 
в мире антиникотиновых 
средств является жевательная 
резинка "Никоретте". Примене-
ние ее более чем в два раза по-
вышает шанс бросить курить. 
Самый тяжелый период — пер-
вые три месяца без сигареты. 
"Никоретте" помогает пережить 
это время практически безбо-
лезнено. Постепенно снижая 
дневную дозу "Никоретте", мож-
но полностью освободиться от 
никотиновой зависимости (одна 
пластинка "Никоретте" содер-
жит дозу никотина, равную од-
ной сигарете, но не отягощен-
ную токсичными веществами 
табачного дыма). Жевательную 
резинку можно спрааГйватъ^л 
аптеках. 

И еще несколько советов из 
народной медицины тем, кто 
решил бросить курить: 

- нарезать "спички" из вето-
чек молодой черемухи. Как толь-
ко захотели закурить — жевать 
эти "спички"; 

- насушить свежей крапивы и 
курить "козьей ножкой"; 

- насушить укропа (все рас-
тение без корня). При кашле 1 
чайную ложку 

жевать по утрам и вечерам 
без воды. Кашель быстро про-
ходит; 

- постоянно полоскать рот со-
леной водой из расчета на 0,5 
л воды 1 чайная ложка поварен-
ной соли; 

- больше употреблять свежих 
овощей, фруктов, соков из них; 

- активно заниматься физ-
культурой; 

- как можно больше быть на 
свежем воздухе. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

РЕШАЕТ САМ НАРКОМАН... 
С 1997 по 1999 год потреб-

ление наркотиков 12 — 17-лет-
ними подростками в США сокра-
тилось на 21%. При этом потреб-
ление самого популярного — 
марихуаны — на 26%. По сло-
вам министра здравоохранения 
США Д.Шалейлы и руководите-
ля федерального ведомства по 
борьбе с наркотиками генерала 
Б.Маккефри, пропагандистская 
антинаркотическая кампания в 
школах и СМИ оказалась дей-
ственной. Подростки начали 
осознавать: наркотики — зло, 
путь в никуда, жизненный тупик. 
Выделенные на эти цели десят-
ки миллионов долларов полно-
стью себя оправдали. 

"Пропаганда здорового обра-
за жизни, — заявили в один го-
лос оба чиновника, — обойдет-
ся нам намного дешевле, чем 
содержание под стражей сотни 
тысяч преступников, которые 
оказались в тюрьме из-за при-
страстия к наркотикам". Итак, в 
CLUA подростки отворачиваются 
от наркотиков. К сожалению, не 
в Украине и не в России. 

Обычно наркологи начинают 
работать с наркоманами с воп-
роса: "Что ты хочешь?" Ответ-
ственность за свою собственную 
зависимость от дозы наркоман 
легко и часто перекладывает на 
кого угодно и на что угодно. И 
задача психотерапии вернуть 
клиенту ответственность за са-
мого себя. Мы не обязаны де-
лать то, что делают другие, и 
жить чужой жизнью. И если че-
ловек не обязан употреблять 
наркотик, то он вправе решать 
сам, будет ли он продолжать эк-
сперимент с дозой или нет, не 
кивая при этом ни на обстоя-
тельства, ни на окружение. 

Если говорить о любви, то... 
сексуальные контакты потреби-
телям наркотиков зачастую не 
нужны. Наркотик выше любви. И 
если любовь сыграла главную 
роль в потреблении наркотиков, 
то помните — любви пришел 
конец 

Нужно сказать, что 90% нар-
команов впадают в зависимость 
от дозы, а 10% — могут употреб-
лять наркотики без признаков 
зависимости. Но где граница 
между этими процентами?.. И 
если подросток перестанет упот-
реблять наркотик, то не стоит 
обещать ему, что с завтрашнего 
дня у него начнется счастливая 
жизнь. Это все ерунда. У него 
могут быть срывы, и он должен 
их предотвратить. Как? Семья 
должна быть для него большим 

другом, который сможет ему по-
мочь в любых жизненных ситуа-
циях. Бросивший наркотики дол-
жен перейти к другой сильной 
зависимости. Это могут быть-ка-
рьера, спорт, набирающее попу-
лярность увлечение Интернетом. 

Вектор хобби обычно форми-
руется до 12 лет. Вектор рабо-
ты — до 5 — 6 лет. К этому вре-
мени ребенок знает, что папа и 
мама ходят на работу. Вектор 
семьи — ровесник вектору рабо-
ты. Шестилетний человек дол-
жен видеть: папа любит маму, 
мама любит папу. Если женщи-
на растит дочь одна под акком-
панемент фразы "все мужчины 
— сволочи", дочь, скорее всего, 
будет менять мужей. Потому, что 
мамою заложено понимание, 
что мужчины - ничто. И наобо-
рот. 

Внутриутробное развитие 
тоже важно. Период от зачатия 
до сорока недель тянется для 
ребенка три миллиарда лет. 
Один день болезни мамы для 
плода — тяжелая эпоха. Один 
день счастья — настоящий зо-
лотой век. Ребенок с пеленок 
впитывает жизнь родителей и 
окружение. Вырастая, сын или 
дочь видят, что усвоенные исти-
ны не все соответствуют реаль-
ности, что, оказывается, можно 
врать. Врут родители. Врут по-
литики. Происходит ломка внут-
реннего мира человека. И вот 
тогда, чтобы не было большего 
разочарования в жизни, некото-
рые начинают уходить от реаль-
ной жизни с помощью наркоти-

ков. Занятия в школе по профи-
лактике наркомании зачастую 
проходят формально. И если эти 
байки-страшилки слушает чело-
век, уже попробовавший нарко-
тик, любую информацию он бу-
дет воспринимать как ложную. 
Вот здесь-то к занятиям на эту 
тему и надо привпекать самих 
подростков. Пусть сами говорят 
и сами воспринимают, а веду-
щий — лишь слегка дирижиру-
ет. Когда правильные слова го-
ворит врач или педагог — это 
одно. И совсем другое, если че-
ловек их сам в споре выстрадал. 
Пусть он ищет аргументы, вспо-
минает тех, кто бросил наркотик. 
Пусть он говорит, а не врач или 
учитель, что надо бросить, что 
надо что-то менять. Пусть у та-
кого человека зреет решение. 

Вызвать отвращение к нарко-
тику невозможно, с ним нужно 
расстаться. Научиться относить-
ся к нему равнодушно. Так, как к 
бывшим возлюбленным. Мы 
расстались. Стали чужими. 
Только легкая грусть, а возмож-
но, и никакой грусти. Забыть. 

Могу сказать, что лечение 
наркотической зависимости на 
сегодня не проблема. Есть мно-
го методик, от медикаментрзных 
до оперативных. Они достаточ-
но эффективны, если клиенту 
хватит ума не дегустировать 
наркотик. Но люди любопытны. 
Поэтому наркоман должен ре-
шать сам. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

"Ожог — это очень опасно!" — 
предупреждают медики 

Самые распространенные травмы, которые по-
лучают Женщины, занимаясь домашним хозяй-
ством, — термические ожоги. Утюг, сковорода, 
горячий пар нередко оставляют на коже красное 
пятно ожога. В мае надо опасаться и солнечных 
ожогов, майское солнце особенно активно и опас-
но. Весьма легко "обгореть", работая на даче, ого-
роде. Способов лечения — не пересчитать! Боль-
шинство из них неверные. 

Чаще всего мы сталкиваемся с ожогами 1-й и 
2-й степеней — легкое покраснение кожи и появ-
ление пузырей, наполненных жидкостью. 

Как правило, покрасневшее место смазывают 
сметаной, маслом (знатоки самолечения обычно 
спорят, какое лучше: сливочное или растительное, 
и находят убедительные аргументы в защиту каж-
дого из методов), в качестве лекарства использу-
ют спирт, одеколон и т.п. Такое лечение приводит 
в отчаяние врачей! 

Спирт сжигает нервные окончания уже травми-
рованного ожогом участка кожи, поэтому боль про-
ходит, и нам кажется, что "лечение" помогло. На 
самом деле, мы усиливаем ожог. Накладывая на 
ожог масло, сметану — любой жир, мы усиливаем 
жар, превращая ожог 1-й степени, в ожог 2-й или 
даже 3-й степени, когда разрушение затрагивает 
внутренний глубинный слой кожи. Слой жира на 
обожженном месте — это тепловой компресс, ко-
торый в данном случае вам ни к чему. 

Наша кожа пронизана многими слоями рецеп-
торов. Рецепторы, реагирующие на холод нахо-
дятся над теми, которые ощущают тепло, а зна-
чит, и гибнут при термическом ударе в первую 
очередь. Помогите своей коже — остудите ее! 

Пока кожа только покраснела, подставьте обо-
жженное место не менее чем на 20 минут под 
струю холодной воды. Запомните! Если появились 
"пузыри", вода опасна! Сильную струю воды мож-

но направить прямо на обожженный участок, че-
рез несколько минут напор лучше ослабить. Сна-
чала будет "ломить", но постепенно наступит как 
бы онемение. Это нормально. Следите, чтобы не 
возникло ощущение остро покалывающих иголо-
чек. Холодная вода сужает сосуды, "выпускает" 
жар. Но если вы поленились 20 минут постоять у 
крана с холодной водой, "ожоговый пузырь" — 
ожог 2-й степени — вам обеспечен. 

Полезно потом приложить к ожогу капустный 
лист или ломтики сырого картофеля. Эти овощи 
хорошо охлаждают. Неплохо сохранить такой ком-
пресс, меняя время от времени на новый, до при-
хода к врачу назавтра. Вам неловко идти к докто-
ру с таким пустяком? Врач будет очень доволен, 
если вы придете. Потому что любой ожог может 
стать опасным для вашего здоровья. 

Если нарушена целостность кожного покрова, 
врач назначит прививку против столбняка. Кста-
ти, как давно вам такую прививку делали? Не мо-
жете вспомнить? 

"Пузыри" нельзя прокалывать, сморщенную "пе-
ченую" кожу нельзя сдирать. Они препятствуют вы-
теканию из организма белка и жидкости, большая 
потеря которых приводит к нарушению обмена ве-
ществ. Только врач должен назначить лечение, а 
не подруга, которая "все про все знает". 

Если, не дай бог, поврежден обширный учас-
ток кожи или она обожжена "до мяса", немедлен-
но направляйтесь в травмпункт или вызывайте 
"скорую"! Чем больше площадь ожога, тем он опас-
нее для жизни. При таких повреждениях возмож-
на ожоговая болезнь. 

Берегите себя от ненужных осложнений! Здо-
ровья вам. 

Подготовила 
Валентина КУЗНЕЦОВА 
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